

Las Diputaciones

Estamos en pleno período electoral, dentro de muy pocos días, tres semanas poco más o menos el cuerpo electoral habrá ejercido nuevo acto de soberanía designado á los candidatos que han de formar parte de la Diputación Provincial en este período de renovación bienal de la misma y sin embargo, fuera de los profesionales de la política, la masa, el pueblo permanece indiferente como si no se tratara de algo que afecta al organismo que encarna la representación de la provincia.

Parece que existe en todos el convencimiento de que la Diputación es una rueda poco menos que inútil en la administración de los pueblos y desde luego se advierte que quien habló de reformar su actuación pensó seriamente.

Aquí no hay pasiones exaltadas ni ánimos en tensión, ni grandes y empujadas discusiones vemos llegar la fecha de la elección quietamente, pacíficamente, con esta tranquilidad que es característica de nuestra idiosincrasia musulmana ó mallorquina pero aún así y todo, no es posible olvidar que como resultado de la lucha además de vencedores y vencidos, habrán los partidos medido sus fuerzas, contado sus votos y será ello un estudio para venideras elecciones, las municipales que tendrán lugar en Noviembre de este año.

Peró esta calma aparente no nos satisface ni es digna de elogio.

Los partidos políticos deben mostrar su vitalidad interesando en sus contiendas al pueblo, así se gobierna y se ganan adeptos y voluntades. Así se conquistan votos, así se hacen grandes y fuertes.

Descartado el advenimiento probable, en un período de tiempo relativamente corto, del partido conservador, indiscutible en la jefatura el señor Conde de Romanones, encauzada con orientaciones benéficas para Mallorca la política que irradia desde el centro á la periferia, el partido liberal está en condiciones de conquistar simpatías, entró en la normalidad y asegurada su posición en el Gobierno debe desenvolver iniciativas tan meritorias como dignas de loanza.

Nada de quietismo, ni de calma, sino de actividad y energía. Trabajar y trabajar seriamente en la ciudad y en los pueblos para hacerse simpático al país y afianzarse en el poder.

Ambas cosas se cuentan con votos, pero los votos hay que ir á buscarlos donde estén, los de aquellos indiferentes excitándoles en bien de la Patria; los de los enemigos desmintiendo viejos prejuicios; los de la masa neutra haciéndoles ver que en la vida ciudadana son una negación y así, con programas bien definidos, con propagandas bien encauzadas, con las baterías bien provistas de municiones se puede ir á la lucha, que aún después de vencidos, se puede exclamar como el rey de Francia: «Todo se ha perdido menos el honor».

LA AVIACION MILITAR Derroche de millones

Un escándalo más conmueve á nuestros vecinos los franceses. En los círculos de aerostación y aviación militar, en los periódicos y en los centros políticos, no se habla estos días, más que de los millones derrochados inútilmente por la aviación militar.

Todos recordarán los entusiasmos que en Francia despertaron los primeros triunfos de los aeroplanos. La industria particular acometió la empresa de la construcción de estos aparatos, llegando en poco tiempo á las mayores perfecciones. El Gobierno dió á los militares los millones á manos llenas; para que la aviación militar francesa fuese á la cabeza de todas las naciones. Se abrieron subscripciones particulares, y alguna, como la de «Le Matin», alcanzó la suma de dos millones de francos.

Ahora resulta que los millones dados por el país han sido completamente estériles, y Francia se encuentra con que sólo puede contar con el entusiasmo, con el valor y con la abnegación de los militares aviadores.

Aparatos, cobertizos y material de aviación apenas existen, y deficientemente dotados.

Como surgió el escándalo. En el mes de Diciembre último, el ministro de la Guerra, M. Millerand, ordenó una movilización de las fuerzas aéreas.

Tres dirigibles solamente, el «Ayudant Vincenot», «Dupuy» y «Ayudant Reau», de los ocho ó nueve con que cuentan los franceses, pudieron llegar á los «hangares» que se les había asignado.

En estos cobertizos, donde según las referencias ministeriales y el dinero gastado debía haber de todo, no encontraron los tripulantes ni hidrógeno para alimentar el globo que tripulaban ni hombres para ayudarles en las maniobras.

A los jefes de las escuadrillas de aeroplanos les ocurrió lo propio: Han declarado que encontraron los cobertizos ó «hangares» que se les había asignado completamente inhabitables sin útiles, sin gasolina ni piezas de recambio.

Quejas de los aviadores. Los señores y diputados que se interesan por la aviación militar, venían recibiendo ya diferentes quejas de los aviadores.

Estos habían ya denunciado que se les daban aparatos magníficos para sport ó para el estudio, que la Administración compraba porque sí. Pero estos aparatos magníficos y caros eran completamente inútiles, desde el punto de vista militar.

Veían los oficiales aviadores, en cambio, que alemanes é ingleses hacían grandes progresos, gracias á la racional y previsora dirección dada al servicio. Ellos veían con envidia los gigantes acozados aéreos con sus barquillas de acero, provistos con aparatos telegráficos sin hilos, armados de ametralladoras y cañones especiales, capaces de proyectar masas de explosivos.

Sabrían que tanto en Alemania como en Inglaterra se cuenta con magníficos campos de aviación experimental. Algunos, como el alemán de Doleritz, comprende bastantes leguas cuadradas de terreno, y la entrada está absolutamente prohibida al público.

Los aviadores militares, que llenos de entusiasmo estaban dispuestos á jugar la vida á todas horas, se lamentaban de que á la sombra de ellos otros disfrutasen de beneficios, por el solo hecho de arrogarse funciones inspectoras ó directivas, que se traducían en satisfacciones de ideales deportivos cuando les venía en gana.

Y veían, por último, entre otros casos, que mientras ellos no encontraban una gota de gasolina en los hangares para sus aparatos, ésta se consumía á bidones en automóviles que nada tenían que ver con los aviadores.

El expediente se abre.

Tal estado de cosas no podía continuar, y como á los franceses nadie les puede negar que se pintan solos para exigir responsabilidades, caiga quien caiga, el ministro de la Guerra pidió se abriese el correspondiente expediente.

Inocan éste una Comisión mixta, compuesta de los individuos del Parlamento que constituyen la sección que entiende en los asuntos del Ejército, algunos diputados de la sección de aeronáutica y cuatro capitanes aviadores.

Dicha Comisión ha comenzado ya á girar visitas á los establecimientos militares de aviación, inquiriéndolo todo y dispuesta, según dicen los periódicos franceses, á cortar de raíz los abusos que por malicia ó por negligencia pudiesen existir.

Francia—dicen los periódicos de nuestros vecinos—no puede consentir que mientras su industria nacional está dotada de aparatos perfectamente acabados á todas las naciones, ella tenga lo que nadie quiere y para nada sirve.

Y no lo puede consentir porque al contribuyente se le sacan muchos millones para que, por error ó desidia, se tiren al aire.

En el año pasado de 1912, Francia gastó en aviación militar 30 millones, suma harta suficiente para que pudieran nuestros vecinos marchar á la cabeza, en tanto se refiere á la que se ha convenido en llamar quinta Arma.

Ecos del Vaticano

La muerte de Rosa Sarto. La pobreza de los parientes del Papa. Costumbres evangélicas de los Sartos. El protocolo vaticanesco y la poesía de una humilde sepultura.

Rosa Sarto, la hermana mayor del Pontífice, acaba de morir en el modesto piso de la plaza Rusticucci, cercano á la iglesia de San Pedro, donde vivía con una pequeña nieta. Todos los recursos de los más reputados facultativos han sido ineficaces para evitar el doloroso desenlace.

Llegada á los setenta y siete años de edad, Rosa Sarto no dominó el último ataque de arteriosclerosis, y ha entregado serenamente á Dios su alma piadosa.

«¡Jesús mío, ¡misericordia!» han sido sus últimas palabras. Las hermanas y las monjas que la asistían se arrojaron, y la purísima mujer ha quedado inmóvil en el pobre lecho, con una dulce expresión en la cara angelical.

Los periódicos vienen llenos de anécdotas acerca de la familia del Santo padre. Una vez más, una onda de puras emociones ignoradas nos llega de la «alta alcumbra» de la cristianidad, donde resplandece, sobre todo la etiqueta y el fausto de una cor-

temundana, la cándida sencillez, la inmaculada virtud de una vida angelical.

Tiene Pio X muchos parientes, y todos viven como pobres labradores.

Cuando el Patriarca de Venecia fué levantado á la santa silla, dijo á todos los suyos:

«Hijos míos, mientras yo viva no os faltará un techo y un pedazo de pan; pero debéis trabajar lo mismo que siempre, porque poco aceite hay en lámpara y pronto os quedaréis sin luz.»

La santa mujer que acaba de morir contestó un día á un alto prelado que, bromando, la llamó «ciudadana romana por derecho de resistencia».

«En verdad, yo no soy ni romana ni vecina; yo he nacido en el campo».

Un hermano del Papa, Angel Sarto, desempeña há mucho tiempo un pequeño empleo de Correos en el pueblecillo de Gracia, cerca de Mantua, y como en estos días se encontraba en apuros financieros, pidió una subvención al ministro, que le dió 175 pesetas.

Tiene setenta y seis años y cobra un sueldo de dos pesetas cada día. «Es el hermano del Papa!»

Un nieto de Pio X es humilde cura en Possagno, descomulgadísimo pueblecillo; Cavasco, vive Teresa Sarto, otra hermana del Papa, mujer trabajadora y analfabeta. Una vez, á quien asombrado por el hecho de no saber ella leer ni escribir, la preguntó por qué no había frecuentado las escuelas, contestó ingenuamente:

«Nosotras hemos trabajado siempre para permitir á nuestra madre educar á Pepe.»

Otra hermana del Papa, Antonia, que vive en Salzano, una sola vez fué á visitar al Pontífice.

«No volveré, por ahora—relató después de la visita.—Demasiadas escaleras y sala, ¡y cuántos sacerdotes y soldados! Yo creía poder abrazar en seguida á mi querido José, y ello me costó vencer no pocas dificultades.»

Por fin pudo verle. Me abrazó y lloró. Yo le dije: Pepe, somos viejos; ésta es la visita de la muerte...»

Para satisfacer el deseo del Pontífice, que deseaba ver el cadáver de la amada hermana, se había pensado en trasladarlo á la iglesia de San Pedro, que hubiera sido cerrada por brevísimo tiempo.

Peró el protocolo ha surgido implaceable. No es posible. Esto constituiría una gravísima violación de las tradiciones. No pueden entrar en San Pedro más cadáveres que los de los Papas.

Así el cuerpo de Rosa Sarto será sepultado en Riese, cerca de Venecia. La santa muerta, luminoso ejemplo de probra ideal, dormirá el sueño eterno en el campo; sin los honores fúnebres de la catedral «michelangelesca».

Ni en Roma ni en Venecia. Nació en el campo, y al campo vuelve para reposar eternamente siempre en medio de aquellos pobres aldeanos, que la amaban de veras.

ARTURO MATTEI

El buen humor germánico

Los humoristas ponen siempre en sus actos un poco de filosofía de la vida; aquel cristal é que aludía nuestro poeta Campoamor para mirar y ver las cosas de diferentes colores, sirve á veces para demostrar cómo no sólo en la mano de los grandes, sino en la de los humildes, está el poder de movilizar ejércitos y reunir muchedumbres.

El hecho es reciente y produjo la movilización completa de uno de los más vastos campos atrincherados de Alemania. Atrajo sobre las fortificaciones uno de los dirigibles militares, un venturoso «Zeppelin» envió al polígono de instrucción 16.000 hombres en traje de gala, 30 generales y coroneles, un gobernador de fortaleza, un comandante general de Cuerpo de ejército y al mismo tiempo empavesó todas las casas particulares, de la villa de Strasburgo y sus edificios públicos, en los que ondeaba orgullosa la bandera imperial.

Augusto Wolter es un joven suboficial de administración de artillería, sus calaveradas y proezas humorísticas le habían valido el pase á situación de reformado (algo así como la excedencia nuestra hasta que su conducta mejorase; pero el suboficial, aun con los muchos quehaceres de su cargo en activo, tenía tiempo de dar preocupaciones á las autoridades de Strasburgo, juzguese de lo que sería capaz no teniendo nada en que ocuparse su bellísima entendimiento.

El martes de Carnaval, le pareció muy apropiado para dar una broma á la guarnición en masa y á la ciudad entera. El día 5 de Febrero un hombre (el suboficial Wolter), llevando el uniforme de los empleados de Correos y Telégrafos, penetró precipitadamente en el Cuerpo de guardia de la plaza de Kleber y entregó al oficial de servicio un telegrama en el que el emperador Guillermo ordenaba al comandante general del 15.º Cuerpo, von Fabeck, reuniese la guarnición en el polígono para ser revista á las doce.

El teniente envió el pliego al general gobernador, von Eglhoffstein. Un despacho de S. M. el emperador! El general dió un salto. El emperador en camino para Strasburgo y no se sabía nada! Afortunadamente, no eran más que las diez de la mañana, se disponía de dos horas y dos horas son tiempo sobrante para el Ejército alemán, ya se trate de una gran parada, ya de rechazar un enemigo que hubiese violado las fronteras. Ayudantes de campo, estafetas, teléfonos, telégrafos se pusieron en movimiento; los tambores y trompetas de la guarnición se esparcieron por las calles tocando generala y redoblando. Las tropas, provistas de sus elementos administrativos se encaminaron hacia el polígono y la población se enteró de que el soberano estaba para llegar. El periódico «El Post» publicó un extraordinario que era materialmente arrancado de las manos de los vendedores, majestoso é imponente el dirigible «Zeppelin» se elevó en los aires. A las once, el «Stathalter» ó gobernador civil se presenta en el campo de instrucción con todos los funcionarios y fuerzas vivas de la ciudad; el príncipe Roaquin, que hace sus estudios en la Universidad, no falta tampoco con todos los estudiantes, los soldados se alinean, toman el orden de parada, una multitud inmensa agópanse mal contenta por los policías á caballo: el soberano está para llegar. Inmovilidad; silencio solemne.

Dan las doce, la una, la media, los tres cuartos, las dos, el emperador no llega, se teme algún accidente, al fin decide telegrafiar á Berlín el general Fabeck y recibe respuesta de que el monarca está en Koenigsberg y que no ha pensado siquiera ir á Strasburgo.

«¡Media vuelta! ¡de frente! Las tropas regresan á sus cuarteles, y durante todo este tiempo, el suboficial Augusto Wolter, que acababa de movilizar todo un Cuerpo de ejército, saboreaba tranquilamente un «bock»

de cerveza en la «brasserie», del Tígre.

Allí se le descubrió y arrestó. Muchos alemanes han reído no poco de la broma; los generales repiten nuestro «Don Juan Tenorio» en aquello de:

«Si es broma puede pasar; pero á ese extremo llevada...»

Y en cuanto al emperador Guillermo, frunció severamente el ceño y se ignora lo que hará con el bromista; pero no será seguramente, nada bueno, porque en Alemania, como en España, como en todos los países hay en el tomo secreto de las Ordenanzas un artículo que dice:

«No hagas juegos malabares con las cosas militares.»

EN UN CINEMATOGRAFO

La mejor cinta... al vivo

El hecho acaeció hace unos días, en uno de los tantos cinematógrafos de Roma. Lo ha narrado el propio empresario, ocultando el nombre del teatro y el sitio en que está establecido.

Hace unas tardes se presentó en la taquilla un señor, aparentando tener cuarenta y cinco años.

«Parecía agitado, y con voz tonante dijo: «Una butaca! Recogido el billete, después de pagarlo, el desconocido se dirigió á la entrada del cine.»

Los porteros le cerraron el paso con estas palabras: «La sala está llena; espere usted á que termine esta película. Ya no tardará.»

El hombre, impaciente, replicó: «Es que necesito entrar en seguida.»

«¡No es posible! ¡Es una indecencia! Ignora usted las delicadas razones que me obligan á entrar.»

«Supongo que quiere entrar para ver el espectáculo...»

«No, no... Y el hombre alzaba la voz cada vez más irritado.

A las voces acudió el empresario, tratando de calmar al furioso señor, explicándole la costumbre establecida de entrar por tandas á presenciar el espectáculo.

Entonces el señor llevóse aparte al empresario y en voz baja, enseñándole un revólver, manifestó:

«En su cinematógrafo ha entrado un hombre con una joven... ¡Esa joven es mi mujer! El empresario, aterrado, exclamó: «¡Cielos! ¿Pero está usted seguro de que es su mujer?»

«¡Segurísimo! Si usted no me permite entrar, esperaré en la puerta á que salgan y mataré á ambos.»

El empresario se puso pálido; ¡una tragedia á la puerta de su cinematógrafo! Sería un escándalo que le traería graves perjuicios. Pero, hombre ingenioso, tuvo una feliz idea.

Y encarándose con el enfurecido señor le dijo:

«Espere un momento. Voy á ver si está acabando el espectáculo, para que usted entre.»

Alejo se el empresario, y entrando en la sala mandó que suspendiera la película y se encendieran las luces. Luego, con voz trémula por la emoción, dijo al público:

«Señores, fuera hay un marido furioso que ha visto entrar en este local á su propia esposa acompañada por el amante... Quería entrar para matar á la adúltera. Yo se lo he impedido. Pero espera á la salida, con

porfia le sonreían y acariciaban, cuando se mostraban con los demás tan preñados de cólera y ceñudos. Pelayo y Teodomiro le insinuaban en la Bética la conveniencia de que los vascos se fuesen uniéndolo á los godos con vínculos indisolubles; el santo obispo Marciano bien claramente acababa de indicarle en Pamplona el gozo con que veía su inclinación á la hija del príncipe decalvado. No cabía duda; cuando el prelado y el nuevo rey patrocinaban aquellos amores, señal era de que Dios los bendecía.

Poía ya regalar su pecho con la imagen que hasta entonces había procurado vanamente rechazar; era quizás un deber luchar con varón fortaleza contra cualquier obstáculo que vulgares preocupaciones y hábitos de casta pudieran oponer todavía á su felicidad.

Es verdad que si Marciano miraba este afecto con benignos ojos, era por creerlo conducente á la unión de godos y vascos por medio del matrimonio de la princesa con el primer caudillo y el señor de Vasconia; es verdad que en este punto, García,

creía muerto en defensa de la cruz contra infieles mahometanos. «Haced, Señor, decía, por intercesión de vuestra Madre, María Inmaculada, que goce pronto de bienaventuranza perdurable, que yo sea digna de vuestras promesas, para que juntos os alabemos, ensalcemos y bendigamos por los siglos de los siglos.»

«¡Amén! ¡Amén!» exclamó el joven con una conmoción y un fervor que nunca hasta la sazón había sentido. «¡Juntos!» prosiguió, «¡juntos nuestros corazones en la tierra, y ¡juntas nuestras almas en el cielo!»

No se necesitaba de tanto ciertamente para que el mancebo cayera en una especie de arrobamiento, quedando lejos, mucho más lejos que antes, á distancia incommemorable del tumulto que contra él bramaba, y hasta de mundo en que resonaban las voces de «¡muera García!»

En tanto los conductores, que por abreviar el viaje y huir del sol en lo posible habían tomado cierta calle de travesía, salieron á la ronda para mayor seguridad, y principalmente para conformarse á las órdenes recibidas.

Se equivocó García: no era aviso ni billete.

Era una oración recientemente escrita por Amaya, compuesta quizá por ella, para pedir á Dios por el eterno descanso de aquel á quien

lumbrar todo esto el joven fugitivo; porque, en honor de la verdad, lo que entonces más clara y vivamente percibía era lo interior del vehículo en que iba conducido, lo rico y delicado de aquel mueble construido para Amaya, las tablas pintadas y doradas á gusto de ella, los almohadones por ella sin duda recamados; en suma, aquel camarín, en que los bellísimos ojos de la dama eran frecuentemente se posaban, y á aquel ambiente todavía embalsamado con la fragancia de mujer querida.

Y fijándose en este y sintiéndolo y contemplándolo todo, hubo de reparar en una vitela que sobresalía en la bolsa del paño que cubría el respaldo delantero.

«¡Será, por ventura—dijo para sí, algún aviso que Amaya quiera darme?»

Y tomó en sus manos el pergamino.

Se equivocó García: no era aviso ni billete.

Era una oración recientemente escrita por Amaya, compuesta quizá por ella, para pedir á Dios por el eterno descanso de aquel á quien

lo y cual nunca feliz en la silla de manos de la princesa.

Por vez primera se gozaba en la dicha de amar con anchura de corazón, sin temor ni remordimientos, y vislumbrando, aunque en remoto confines, el colmo de la ventura, la dulce y santa posesión del objeto amado.

«Cómo pensar á la sazón en la postiza rabia con que se le buscaba, en aquel motín inexplicable, en los escándalos de la ciudad y los peligros que le amenazaban, y que sólo confusamente compré dia por día los descomunales medios á que recurrían sus amigos para salvarlo?»

Amaya era en su único pensamiento: la sin par, la incomparable ricahembra que, si de palabra no, con el acento las obras y las miradas acababa de significarle su amor, y de rendirle y entregarse en cautiverio el corazón más hermoso del mundo.

Hermoso principalmente porque en Dios le amaba, y era en su mismo amor partícipe de los reflejos de la hermosura divina.

¡Inefable ventura la de aquel joven! Los cielos y la tierra como á

creía muerto en defensa de la cruz contra infieles mahometanos. «Haced, Señor, decía, por intercesión de vuestra Madre, María Inmaculada, que goce pronto de bienaventuranza perdurable, que yo sea digna de vuestras promesas, para que juntos os alabemos, ensalcemos y bendigamos por los siglos de los siglos.»

«¡Amén! ¡Amén!» exclamó el joven con una conmoción y un fervor que nunca hasta la sazón había sentido. «¡Juntos!» prosiguió, «¡juntos nuestros corazones en la tierra, y ¡juntas nuestras almas en el cielo!»

No se necesitaba de tanto ciertamente para que el mancebo cayera en una especie de arrobamiento, quedando lejos, mucho más lejos que antes, á distancia incommemorable del tumulto que contra él bramaba, y hasta de mundo en que resonaban las voces de «¡muera García!»

En tanto los conductores, que por abreviar el viaje y huir del sol en lo posible habían tomado cierta calle de travesía, salieron á la ronda para mayor seguridad, y principalmente para conformarse á las órdenes recibidas.

Se equivocó García: no era aviso ni billete.

Era una oración recientemente escrita por Amaya, compuesta quizá por ella, para pedir á Dios por el eterno descanso de aquel á quien

un revólver, para vengar su honra. Si verdaderamente se encuentra aquí la pareja culpable, espero se apresure a salir por aquella otra puerta, que da a una calle desierta...

ESFUERZO FORMIDABLE

Setecientos mil soldados

Ha producido sensación extraordinaria la noticia oficial de haberse lle-

vado a la práctica secretamente las leyes militares de 1911 y 1912.

Alemania, sin ostentación alguna, ha equipado a instruido 200.000 hombres más de los que constituían oficialmente su Ejército.

La sorpresa ha sido tanto mayor, cuanto que las leyes militares de 1912 no debían comenzar a aplicarse hasta Octubre del año pasado.

Así, pues, el Ejército alemán consta hoy de 700.000 hombres en tiempo de paz. Con los aumentos proyectados para este año y el próximo y los 15.000 voluntarios que anualmente se incorporan a filas, Alemania tendrá normalmente sobre las armas en 1915 nada menos que 800.000 hombres en números redondos, incluyendo los jefes y oficiales.

Aparte de esta cifra, hay que anotar la existencia de unos 62.000 hombres en la Marina de guerra y de otros tantos en la gendarmería, tropas coloniales, etc., etc.

Por esto el total de las fuerzas militares alemanas pasará realmente en 1915 de 860.000 hombres.

Para recibir los dichos 50 tomos, basta dirigirse al administrador de la Biblioteca, Bailén, 35, pral., Madrid.

La próxima lucha electoral

Los conservadores

Continúan con actividad en "La Peña" los trabajos electorales.

Dáse como segura la presentación de tres candidatos conservadores por el distrito de Inca y de otros tantos por el de Ibiza.

En cuanto al distrito de Palma, los conservadores irán al copo.

Uno de estos días se procederá a la designación de candidatos.

Los Republicanos

El partido de Unión Republicana se reunirá mañana domingo, a las ocho y media de la noche, en Asamblea general.

La reunión tiene por objeto tratar, entre otros asuntos, de las próximas elecciones.

El Gobernador civil

Ayer, por la mañana, al acudir el "reporter" de este diario al despacho del señor Gobernador, cambió con éste impresiones sobre política.

—Aunque todos los políticos de aquí —nos dijo la primera autoridad civil— están dispuestos a ir a la lucha, confío en que las próximas elecciones se llevarán a cabo respetando el artículo 29.

—Allá veremos, lo que fuera, sonará a su ingreso en las mismas, un certificado de vacunación.

El señor Alcalde así lo hizo en el día de ayer.

La electricidad en Petra

A las doce en punto de hoy, hora señalada de antemano, se ha celebrado en esta villa, el anunciado, banquete, al que asistieron sesenta y tres comensales lo mas nutrido del pueblo, para celebrar el proyecto de la instalación eléctrica que dentro poco tiempo se quiere implantar.

Al término de la comida, que fué servida en la fonda de Pedro J. Vidal y en la que abundaron los manjares, reinó entre todos los asistentes la mayor alegría y cordialidad, siendo recibidos con risas y aplausos los chistes y frases humorísticas que de todas partes se oían.

Ya casi tocaba al final la comida, cuando se oye que frente a la fonda se para un automóvil; se hace el silencio y penetro en la misma el Ingeniero electricista D. Enrique Ordinas, encargado del proyecto de instalación que fué recibido con una nutrida salva de aplausos.

Al terminar el café pronunciaron discursos varios asistentes: al "banquete, quienes en breves y elocuentes palabras abogaron por la prosperidad y cultura del pueblo.

Toma la palabra el señor Ordinas D. Enrique y explica con claridad, precisión y elocuencia el proyecto que se intenta llevar a efecto ofreciendo que quedará implantado en poco tiempo y que al mismo tiempo se tenderá un cable hasta Ariany a fin de que todos sus habitantes puedan también tener en sus casas y calles la luz eléctrica, siendo alabado y aceptado el proyecto indicado por todos los asistentes.

Usa de la palabra el iniciador de la idea Juan Esteva, quien da las gracias por el acto que se celebraba y por la simpatía demostrada a favor del proyecto.

Acto seguido, se levanta D. Sebastián Font y lanza la idea de que en otro día no muy lejano se celebre otro banquete, mas grande si cabe, para obsequiar con el del meritísimo e incansable Maestro D. Bartolomé Pastor y demostrarle de este modo la simpatía que hacia él se tiene y la satisfacción que el pueblo siente de tener un preceptor ne la infancia que se desvive en beneficio de la enseñanza, quedando acordado el banquete.

El Señor Pastor, emocionado, se levanta, da las gracias por las muestras de simpatía que se le acaba de tributar, manifestando que no ha hecho mas que cumplir con su deber, ofrece su incondicional apoyo como hasta ahora en pro del provecho y prosperidad del pueblo y de la enseñanza y dice cumplirá si es doble desde hoy mas con su obligación.

Se tributaron calurosos aplausos a todos los oradores.—C. Petra 20 febrero 1913.

peridad del pueblo y de la enseñanza y dice cumplirá si es doble desde hoy mas con su obligación.

Se tributaron calurosos aplausos a todos los oradores.—C. Petra 20 febrero 1913.

En nuestro primer templo

El tema elegido por el P. Hupfeld en su discurso de ayer fué el que trata de la existencia del infierno.

Dijo el orador que los herejes de los siglos 18, 19 y 20 negaban la existencia del infierno.

No tratando de ocuparse de la esencia del infierno y si solo de su existencia que no ha sido negada y sí, admitida por todos los escritores tanto sagrados y profanos.

Todos los pueblos antiguos han admitido la existencia de un lugar destinado a purgar las penas cometidas por aquellos que infringieron los preceptos divinos.

Entrando de lleno en el campo de la filosofía manifestó el P. Hupfeld, que los filósofos de las escuelas paganas ya admitieron la existencia del infierno, y no solo los filósofos si que también los poetas cantan en sus composiciones de aquellos que son eternamente felices por hablarse ante la presencia divins.

Los partidarios de la religión del Roman preservan que ya tenían el convencimiento de un lugar destinado a los que en este mundo no habían cumplido con la ley divina.

Después de la exposición de muchos pasajes que necesariamente conducían a hacer mas elocuente la creencia de la existencia del infierno, para cuyo fin aconsejó a los pecadores que frecuenten los Sacramentos y la oración.

MILITARES

Licencias.—Se ha dispuesto que la licencia trimestral concedido por Real orden telegráfica de 21 de Noviembre pasado a los individuos de los Cuerpos quede prorrogada.

Ascensos de sargentos.—Se ha dispuesto que el ascenso de cabo a sargento continúe siendo aprobado por el general subinspector de las tropas de la región respectiva.

La huelga de albaniles

Continúa la huelga de albaniles.

Anoche se reunieron los patronos en cuya reunión se dió cuenta de un oficio del señor Alcalde trasladando las peticiones de los obreros.

Se nos facilitó la siguiente nota oficial:—Se acordó no aceptar la petición de que se excluya de la Sociedad al maestro señor Oliver.

Con respecto a la petición de que la Sociedad Patronal reconozca a la obrera y no sean admitidos en las obras mas operarios que los asociados, acordándose admitir indistintamente a todos los obreros sean o no asociados y así como los patronos no se inmiscuyen en la sociedad obrera no admitir ingerencias de esta.

Acordaron además declarar rotos cuantos pactos y convenios tenían con los obreros.

Se enteraron con satisfacción de que en una reunión convocada por patrono no asociado, este propuso a los compañeros que a ella asistieran pedir a los obreros autorización para continuar trabajando, la que fué deseada por unanimidad nombrándose de entre los reunidos una Comisión que pasó a visitar al Presidente de la sociedad manifestándole que aprobaban los acuerdos por ella tomados referente a la petición de los obreros.

Se acordó aceptar los buenos oficios ofrecidos por el señor Alcalde para que el Consejo de Conciliación y Arbitraje industrial intervenga en el asunto.

Se nombró una comisión compuesta del Presidente señor Crespi y de los maestros señores Borrás, Salas, Valent, Bestard y Pascual, para el ca-

Por retirarse del negocio GRAN LIQUIDACION

Precios baratísimos de sombreros flexibles de todas clases, sombrero bombines, sombreros de copa, sombreros para cochero, sombreros de tela, sombreros para señores sacerdotes, sombreros para niño y señorita, gorras de todas clases inmenso surtido, estrellas, emblemas y efectos militares.

Sombrerería de Francisco Font Plaza Constitución (Borne) - 88

so de que se reuna el referido Consejo.

A beneficio de la Asociación de la Prensa

Esta tarde en el tren que tiene su hora de llegada a las 2:20 vendrá a Palma el bajo señor Riera para tomar parte en la función que debe celebrarse esta noche en el Teatro Principal.

Así lo telegrafió ayer al Presidente de la Asociación.

Esta mañana quedaban muy pocas localidades disponibles.

El teatro con seguridad estará brillantísimo.

CRÓNICA GENERAL

Proxima rifa.—La Cruz Roja del Arrabal de Santa Catalina ha acordado celebrar una rifa con el fin de allegar recursos destinados a la construcción de un edificio para casa social.

Para este objeto S. M. el Rey ha denado una guarnición de porcelana de Sajonia; compuesta de reloj y dos candelabros.

La idea de celebrar la rifa, que deseamos obtenga buen éxito, para la adquisición de la finca, fué iniciada de don Pablo Cabot, quien, por ello, es digno de aplauso.

Para el público.—Los médicos don Juan Trián y don José Aguiló continuarán vacunando gratuitamente hoy sábado de tres a cinco tarde y mañana de once y media mañana a tres tarde en el dispensario de niños de la calle Vilañova n.º 6 bis.

Profugo.—Por el Juez de Instrucción de la Ayudantía de Marina de Alcudia, se cita, llama y emplaza a Miguel Palou Cladera para que en el término de noventa días comparezca para responder a los cargos que contra él resulten en la causa que se le instruye por profugo.

Subasta.—En la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de Baleares, el día 3 del próximo Marzo y siguientes necesarios de cuatro a siete de la tarde tendrá lugar pública subasta para enajenar las garantías de los préstamos vencidos en Febrero de 1912.

Alfombra Moqueta inglesa a 2:50 pesetas el metro colocada. Regalo d fin de temporada. Almacenes LA INDUSTRIAL.

Club automovilista.—El día dos del próximo Marzo, probablemente se inaugurará el Club Automovilista de Mallorca establecido en el paseo del Borne.

Cita.—El Juzgado del distrito de la Catedral cita a Bartolomé Serra Torres (a) Rafal.

Pastoreo abusivo.—Por la guardia civil del puesto de Puigpuent ha sido denunciado a la competente autoridad un sujeto que fué sorprendido apacentando ganado en propiedad ajena.

El estado del tiempo.—Según telegramas recibidos la depresión del Mediterráneo que ayer estaba sobre Argelia se halla hoy sobre las Baleares, produciendo las actuales llluyas y nieves.

Permanece estacionaria y al parecer es importante la depresión de las Azores.

Las altas presiones se extienden sobre Inglaterra.

El barómetro baja en el Mediterráneo.

NOVEDADES DEL DIA

Un homenaje

Amigos y admiradores del Doctor Aris, se reunirán hoy en alegre ágape para festejar el éxito del buen amigo al ofrendar al público, las primicias de su talento como autor dramático. «Lenita» la celebrada producción pasará triunfante por los escenarios de los teatros de España haciendo popular el nombre del reputado Doctor, que al fin y a la postre nos vá a resultar especialista en muchas cosas.

Aquí, donde se quiere de veras al simpático Aris tenemos derecho a decirle algo muy claro y muy preciso, ya que nuestro carácter es enemigo de adulación, ni tampoco la envidia anidó nunca en nuestros corazones.

«Lenita» obtuvo un éxito franco porque es un bonito intento, claro que no puede llamársela una obra teatral excelente, pero hay allí aciertos y meritoria labor que para lo futuro es alentadora esperanza.

Dejese el Doctor Aris de buscar, en la adulación, el aplauso anticipado. En una fila de butacas se hacia terrible disección de su obra y estamos seguros que los que agrandaban los lunares y hacían patentes pequeños defectos, y vistos a través de un temperamento mediocre, eran los mismos que antes habían prodigado elogios celebrando las escenas de «Lenita» como no, si después gritaban el autor! hasta desganitarse, para seguir después haciendo tiras del pellejo del celebrado amigo? Pues bien, cuide el Doctor Aris, de aconsejarse de los buenos, si gusta de consejos, ó de su propio temperamento donde sobra cultura y buen sentido, para emendar pequeños desaciertos, si no acepta oficiosidades de quienes sienten la comenazón del triunfo y no pueden luchar con los más aguerridos.

En el género serio Aris, triunfará de verdad y entonces será la parte cómica lo secundario y es muy posible que este extremo, surgiendo de la comedia, produzca el chiste natural, espontáneo; no así cuando éste tenga que supeditarse a aquella.

Amigo Aris, que sea enhorabuena y que «Lenita» tenga hermanas mayores que con selección y acierto mejoren la raza.

Quien es maestro en el bistori, puede manejar la pluma con destreza, pero cuando escriba, olvide al público y vea en las cuartillas buenos amigos con quienes departe en amena causerie.

La viruela en Palma

El Gobernador civil de esta provincia, don Mariano de la Vega Inclán ha remitido al señor Alcalde un comunicado participándole que, en vista del incremento que adquiere

cada día la enfermedad variolosa y de acuerdo con lo propuesto por la Junta Provincial en la sesión celebrada el día 18 del mes que cursa de las oportunas órdenes para que los alumnos de las escuelas privadas presenten, a su ingreso en las mismas, un certificado de vacunación.

«Gontrán, que fué a Tierra Santa», es uno de los últimos libros que acaba de publicar, en su selecta y ya numerosa colección, la biblioteca Patria. El autor de este libro, que tanto éxito literario está llamado a obtener, es el conocido y celebrado escritor Augusto Martínez Olmedilla.

«Gontrán, que fué a Tierra Santa», es una leyenda. Curioso sería estudiar el por qué este género literario en otros tiempos, y no más allá de medio siglo, en tanto auge estuviera en las letras españolas, a la hora actual casi no lo cultivan los ingenios castellanos. Muchos de los más ilustres nombres, en prosa y en verso, cultivaron con larga espléndida y admirables magnificencias, la leyenda, Espronceda, el Duque de Rivas y Zorrilla por un lado y por otro Bécquer, Trubia, Alarcón y tantos otros dejaron prodigiosas muestras de sus talentos en leyendas que se recordarán siempre.

Acaso haya contribuido a esta decadencia de la leyenda el aire de vulgaridad que el naturalismo ha infiltrado en las letras y sobre todo en la novela contemporánea. Tal vez, por otra parte, haya contribuido la falta de facultades creadoras de los escritores modernos. Porque, en el cultivo de la leyenda, se requiere una imaginación fertilísima.

De estas cualidades necesarias da gallarda prueba Martínez Olmedilla en su libro «Gontrán, que fué a Tierra Santa». Es una leyenda interesante, viva y pintoresca. Evoca todo el ambiente de una época que siempre ha traído el fervor de los poetas, y que, espiritualmente, volvieron a vivir los escritores del ciclo romántico.

«Gontrán, que fué a Tierra Santa», está escrito con arte que sabe conquistar al lector, encadenándolo al encanto de la narración, llena de un inmenso interés, desde las primeras páginas, sin que en un solo momento pueda sustraerse a la sugestión creciente que domina por completo su ánimo.

Pídase en todas las librerías de España y América al precio de una peseta.

El precio de la colección de 50 tomos de los publicados por esta popular biblioteca es de 32:50 pesetas al contado y el de 40 pesetas pagaderas en ocho plazos mensuales de 5 cada uno; condiciones que ninguna otra ofrece al público.

campeón de Teodosio, no pensaba como el obispo; pero que imporbán tan leve diferencia de opinión es, nacida del equivocado concepto del estado de las cosas? Lo esencial era para García que el prelado aprobara su amor a la princesa; lo demás quedaba a cuenta de la Providencia, que indudablemente lo disponía y ordenaba todo en favor del hijo de Goni, y muy a gusto de quien ni forzado quería ser su competidor. ¿Qué más podía apetecer? Casado García con Amaya, ésta podía renunciar todos sus derechos, y ambos vivir felices en Pamplona y las Amezcuas, siendo los primeros servidores y vasallos del futuro monarca el más firme apoyo del nuevo trono de los Pirineos. Habría que rechazar a los árabes y berberiscos, si osaban invadir el territorio vasco; irlos a buscar más allá del Ebro, si no se acercaban, y extenderse y dilatarse por el suelo invadido hasta darse la mano con Teodomiro y Pelayo. La restauración y reconquista dejaban, pues, ancho campo a la noble ambición del pecho más sediento de gloria, y oficio al brazo

menos avenido con la ociosidad y regalo. El caudillo vascón, cristiano y enamorado, presentia ya el grito caballeresco que más tarde formulaba la Edad Media: «Por mi Dios y por mi dama». Por la cruz y por Amaya quería seguir peleando contra los musulmanes: con el rey y los vascos. La fe y la lealtad, el amor y el amparo de los menesterosos, el pueblo y la caballería, el valor y la abnegación todos los gérmenes que habían de hacer tan vasta y fecunda en proezas y maravillas la monarquía española, todos estaban depositados en el corazón de García. ¿Qué mayor gloria para la princesa—decía para sí—que contribuir con el sacrificio de sus derechos a la fundación de un reino cristiano y expulsión de los enemigos de la religión verdadera? ¿Qué mayor dicha para ¿que? mi volver de la batalla cargado, de trofeos y despojos, y depositarlos a los pies de la esposa más tiernamente amada, para que los reparta entre la casa de Dios y la del pobre? Confusa y rápidamente puedo vis-

—Lo exigía ciertamente la prudencia; porque las turbas, campando ya por su respeto, divididas en cuadrillas, recorrían la población entregándose a todo linaje de excesos, dejando sólo en paz los paseos de Occidente y Mediodía; porque ni allí tenían alma nacida que les oyera fuera de los guardias del muro, ni el sol, allí más que en ninguna otra parte abrasador, hacía la estancia muy apetecible. Pero en la disposición de ánimo en que iba García, ni el rugido del Océano en toda su bravura ensordecido la voz del amor feliz que resonaba en su pecho. Respirando el aire del campo al dejar las calles de la población, sintió como deseos de expansión y libertad. Para un montañés acostumbrado a la amplitud y magnificencia de las sierras, aquel angosto, puesto que dorado, recinto del vehículo debía de ser cárcel en que se ahogara. Por muy adornados que están interiormente, sepulcros son hasta los túmulos de Egipto. Exento de todo temor y sin el menor riesgo de ser visto por nadie, en

los siervos y a los invasores del palacio. —¡Padre mio! ¡Padre de mi alma! exclamó Amaya, corriendo desalada a los brazos del penitente. Y teniéndolo abrazado, levantó un momento la cabeza, miró hacia la calle, y por encima del hombro de su padre vio al caudillo vasco que, a pocos pasos detrás, con rostro apacible y embelesados ojos, estaba contemplando aquella escena. —Gracias—gritó la dama irreflexivamente, con un acento que le salía del corazón. Aquel grito despertó la mal dormida saña de los amotinados, que respondieron dentro del vestíbulo. —¡Muera! CAGITULO I Aventuras de Garola Jiménez durante el motín de Pamplona. Mientras la pobre Amaya tantos sobresaltos y congojas estaba pasando por el vasco perseguido y la plebe se resolva furiosa hasta la infamia contra el joven recién llegado de la Bética, iba éste muy alegre, tranqui-

El jefe del partido Liberal en Mallorca, nuestro querido amigo don Bernardo Amer, ha recibido del diputado por esta circunscripción, don Alejandro Rosselló, el siguiente telegrama: «Palma-Madrid, 376-16-22-15:—Ministro firmado hoy, aprobación tasación ferro-carril Santañy».—Roselló. Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General celebrada el día de hoy, todos los días laborales, a partir del lunes 17, hasta el día 28, desde las nueve a las trece, y después de esta fecha solamente los viernes. Los señores accionistas que no hayan cobrado en nombre propio, deberán presentar la debida autorización. Palma 15 de Febrero de 1913.—El Director, Luis Pascual.

El jefe del partido Liberal en Mallorca, nuestro querido amigo don Bernardo Amer, ha recibido del diputado por esta circunscripción, don Alejandro Rosselló, el siguiente telegrama: «Palma-Madrid, 376-16-22-15:—Ministro firmado hoy, aprobación tasación ferro-carril Santañy».—Roselló. Queda abierto el pago del dividendo activo acordado por la Junta General celebrada el día de hoy, todos los días laborales, a partir del lunes 17, hasta el día 28, desde las nueve a las trece, y después de esta fecha solamente los viernes. Los señores accionistas que no hayan cobrado en nombre propio, deberán presentar la debida autorización. Palma 15 de Febrero de 1913.—El Director, Luis Pascual.

Información Telegráfica

Política al día

M. 22 - 10 m.

Romanones trabajando

El señor Conde de Romanones estuvo durante toda la tarde de ayer en la Presidencia del Consejo despachando importantes asuntos que tenía pendientes de estudio.

A última hora de la noche conferenció con el señor Alba y más tarde con el señor Barroso hablando con ambos de asuntos electorales.

También a primera hora de la tarde le visitó el General Aznar, el Gobernador de Madrid, el Presidente de la Diputación, muchos diputados y senadores y una comisión de representantes de Guadalajara, que fueron a recabar para esta provincia importantes mejoras.

El Conde de Romanones

Al recibir a los periodistas el jefe del Gobierno nos dijo que despachó de mañana con el Rey, como de costumbre; que luego fué a conferenciar con el ministro de Hacienda y que después visitó a la duquesa de Canalejas.

Manifestó el conde de Romanones que el general Alfau sigue en Tetuán donde en breve se emprenderán obras públicas, no obras militares ni de defensa, sino para dar trabajo a quienes lo necesitan. Ante todo se terminará la construcción de la carretera de Tetuán a Ceuta.

Las relaciones con Roma

Preguntado sobre si tenía fundamento lo que dice un periódico acerca de la suspensión de las conferencias que celebraban en Roma el secretario del Estado del Vaticano cardenal Merry del Val y el embajador de España ante la Santa Sede, ha dicho el conde de Romanones que nada sabía de ello y que si ha habido interrupción de las conferencias obedecerá al hundimiento que ha ocurrido en una fábrica inmediata al palacio de la embajada, que estaba en reparación.

Hablando de lo que dicen los periódicos sobre la disputa entre Francia y Alemania respecto a nuestra amistad en el asunto de Marruecos, contestó el presidente que nada sabía.

Cargos diplomáticos

Habló el conde de Romanones de la designación de M. Delcassé para la embajada de Francia en Rusia y elogió el nombramiento. Con este motivo habló también de nuestra embajada en París.

Se le dijo que podría ir el señor García Grieto a la embajada en París y el conde contestó:

—Sería un excelente embajador; pero quienes debían no quieren ir.

Un periodista objetó:

—Y quienes quieren, no debían.

—Eso no lo digo yo, replicó el conde de Romanones.

España en Marruecos

El Gobierno, después de la ocupación de Tetuán por nuestras tropas, consagra preferente atención a los asuntos de Marruecos.

Algunos temen la posibilidad de que los indígenas se obstinen en rechazarnos y que haya un conato de guerra santa.

Hasta ahora la tranquilidad en nuestra zona de Marruecos es completa. Además el general Alfau es gran conocedor de los moros y procura captarse las simpatías de los indígenas.

Está acelerando el general Alfau los preliminares para emprender trabajos en obras públicas.

La amnistía que se ha concedido en Tetuán, merced a gestiones del general Alfau, comprende a 50 presos. Quedan en las cárceles otros 20, a quienes no ha alcanzado la amnistía, en atención a la índole de los delitos de que son culpables.

Se concentrarán en Tetuán las fuerzas militares indispensables. Se ha aumentado en un batallón la guarnición de Ceuta para llenar huecos y deficiencias.

Además el Gobierno se pone en contacto con entidades importantes españolas para emprender una acción civil en Marruecos.

La Liga Africanista ha aprobado el plan del ministro de Estado formulado teniendo en cuenta la situación actual, que nos coloca en Marruecos en lugar más preeminente que hasta aquí.

Algunas potencias, dado el estado de Europa por la cuestión de los Balcanes, buscan alianzas, y nosotros

que no jugamos nunca ningún papel, estamos llamados a que nos soliciten.

Alemania está inclinada a desear un acuerdo con nosotros y Francia quería llevarnos a una inteligencia con Inglaterra y Rusia.

El Gobierno a nada se ha comprometido.

Impresiones de Roma

El conde de Romanones se muestra satisfecho de las últimas impresiones que ha recibido del señor Calbetón sobre los asuntos de España en el Vaticano.

Apenas termine el período electoral el Gobierno llevará a cabo por medio de decretos una parte de lo que anunció en la declaración ministerial.

El primer decreto se referirá a la enseñanza de la doctrina cristiana en las escuelas públicas, inspirándose en el criterio de que no sea obligatoria tal enseñanza.

Mas proyectos

El ministerio del Trabajo que se propone crear el Gobierno no podrá funcionar hasta el 1.º de Enero del año próximo, por faltar consignación en el presupuesto.

Según impresión del conde Romanones, el Gobierno tiene asegurado el triunfo en 35 provincias en las próximas elecciones.

Cuestiones políticas

Ha marchado a Barcelona el jefe de los liberales señor Grasols, quien se lleva una carta del señor Conde de Romanones donde están escritas las bases bajo las cuales ha de reorganizarse el partido en la provincia de Cataluña.

El impuesto de inquilinato

En la sesión celebrada ayer por el Ayuntamiento tratóse de la forma de como se hace la recaudación del impuesto sobre el inquilinato hablando varios concejales en contra del mismo.

Leyóse una carta de don Luis Silvela protestando del atropello cometido por los recaudadores contra un médico cubano.

El Alcalde confesó que era contrario al impuesto y sobre todo a su forma de exacción pero dijo que no encontraba otros medios para allegar recursos para el Municipio.

Así quedó la discusión sin tomarse acuerdo alguno.

Una reclamación

Dícese que como consecuencia de lo ocurrido a un médico cubano con los recaudadores del arbitrio sobre inquilinato el representante de Cuba ha producido ante el Gobierno una reclamación diplomática por el atropello cometido contra un súbdito de su nación.

Comentarios

Coméntase en los círculos políticos los propósitos que se atribuyen al Gobierno de publicar en breve un real decreto declarando que la enseñanza de la doctrina cristiana en las escuelas públicas no es obligatoria.

La noticia ha producido el natural efecto, habiéndose hablado de los médicos que se pondrán en práctica para hacer ostensible la protesta del país contra la nueva disposición del Gobierno.

Varias noticias

M. 21 2-30.

La «Gaceta»

Publica las siguientes Reales órdenes:

Disponiendo que los gastos de viaje de los funcionarios del cuerpo de Sanidad, se abonen a razón de una peseta por kilómetro.

Anunciando para el 15 de Abril exámenes para la aprobación del segundo y tercer grupos de aspirantes a ingreso en el cuerpo de ayudantes de obras públicas.

Prohibiendo el paso de buques con carbón por el Estrecho de los Dardanelos.

Ordenando que desde el primero de Marzo las administraciones y estafetas de correos presten servicio de expedición de tarjetas de identidad.

Los restos de un obispo

Han llegado a Valencia dos canónigos de la Catedral de Terner para incautarse de los restos mortales del obispo turolense que están enterrados en un huerto de la calle de Alboraya desde 1820, época en que el terreno perteneció a un convento y cuya sepultura se ha descubierto

ahora al practicar ciertas excavaciones.

Tiros

Dicen de Valencia que ayer mañana se encontraron en la calle del Conde de Almódovar los candidatos para las próximas elecciones de diputados provinciales D. Federico Carreras, liberal independiente, y D. Fernando de Rojas, tradicionalista, y cuestionaron sobre asuntos profesionales, ajenos a la política, y el señor Rojas, en un momento de cólera, disparó dos tiros de revólver contra el señor Carreras, sin hacer blanco.

Luego el Sr. Rojas se presentó espontáneamente al juzgado de guardia para ponerse a disposición de la autoridad.

El conflicto de los marinos

Los armadores de Gijón han contestado al ultimatum que les enviaron los marinos, diciéndoles que nombren una comisión para entrevistarse con ella y ver el modo de solucionar el conflicto.

Hoy se celebrará la conferencia y asistirán delegados de ambas partes.

Si los armadores no aceptan las condiciones presentadas por los marinos estallará la huelga, paralizándose el servicio de vapores.

Continúa enfermo

Guarda cama fuertemente molesto por un ataque gripal el Ministro de Marina D. Amalio Jimeno.

Se reanudan los trabajos

El Gobernador de Oviedo ha enviado un despacho al Ministro de la Gobernación notificándole haberse reanudado los trabajos en toda la cuenca minera, sin haberse producido incidentes de ninguna clase.

A Barcelona

Ha salido para Barcelona D. Tomás Maestre que esta noche asistirá a la inauguración oficial del Museo de productos africanos y dará una conferencia sobre la zona española de Marruecos.

También a Barcelona

Ha marchado a Barcelona el señor Dato acompañado del Sr. Prado Palacio y llevando la representación del Instituto Nacional de Previsión al objeto de inaugurar las Cajas de Ahorro Personal creadas en las Compañías de Tranvías.

De Tetuán

Comunican de Tetuán que estos días llueve mucho en aquella ciudad. La colonia española cumplimentó al general Alfau.

Regresó el general a Tetuán muy satisfecho del estado de las tropas.

La compañía arrendataria de Tabacos en el Rif ha regalado a las tropas españolas 6.000 cajetillas y 600 brevas.

Se ha rebajado para la tropa en un 26 por 100 el precio de todos los artículos.

Un almuerzo

El notable artista Sr. Benlliure ha obsequiado con un almuerzo en su estudio al aplaudido barítono, Tita Rufo, asistiendo el señor Morote, varios periodistas argentinos, Velloso, Crestañy y numerosos amigos.

Recepción

En el Ministerio de Estado se ha celebrado la acostumbrada recepción diplomática, asistiendo todos los embajadores y los Jefes de las misiones.

Fallecimiento

Ha dejado de existir el ganadero don Esteban Hernández.

Su muerte ha sido muy sentida.

Al Escorial

En automóvil salieron para dicho real sitio la Archiduquesa de Austria acompañada del ayudante del rey señor Conde del Grove y de la Condesa de Dacour. Visitaron la tumba de la Infanta María Teresa, orando brevemente, después depositaron flores.

Pastora Imperio

Visitó a la viuda del desgraciado diestro Dominguín, entregándole la cantidad de 1.455 pesetas, importe de lo recaudado en la función que se dió en su favor.

La escena que se produjo entre la Pastora Imperio y la desgraciada viuda no es para describir.

Accidente automovilista

Telegrafían de San Sebastián diciendo que ayer voló un automóvil cerca del pueblo de Leiza.

Sus ocupantes, representantes de la Unión de explosivos, don Fermín Machinbarrena y Victoriano Samios sufrieron heridas de importancia. El estado del primero es grave.

Los médicos que le asistieron le apreciaron la fractura de una clavícula, una costilla, un hueso y un oído.

Presenta además el megulamiento de la cabeza.

Don Victoriano Samios sufrió rozaduras en una pierna.

Incendios

Otro despacho telegráfico recibido de la capital donostiarra da cuenta de haberse desarrollado un incendio en una fábrica de sombreros propiedad del señor Arrivas.

Acudió el cuerpo de bomberos, el cual con sus titánicos esfuerzos pudo fácilmente sofocar el voraz elemento.

Vaca desmandada

Comunican de Orense que en el pueblo de Cuteiro del partido judicial de Allariz desmandóse una vaca que conducía una niña, emprendiendo precipitada carrera.

El animal entró en una finca atropellando a tres sujetos que en ella trabajaban.

Estos enfurecidos querían golpear a la niña que conducía la vaca saliendo en la defensa algunos transeúntes que trataban de defenderla demostrando su inculpabilidad.

Entre trabajadores y transeúntes suscitóse una sangrienta reyerta de la que salieron lesionados dos sujetos.

Viente Breña golpeó con una azada a Manuel Durán, dejándolo muerto.

Acudió inmediatamente una pareja de la guardia civil, la cual detuvo a dos de los contendientes encerrándolos en la cárcel.

El agresor Vicente Breña logró escaparse, ignorándose su paradero. Supónese marchó a Portugal.

La Benemerita practica gestiones para detenerle.

El suceso ha causado en toda la comarca gran impresión.

Extranjero

Madrid, 22 - 2-30 m.

Huelga

Se ha recibido un despacho telegráfico de Roma dando cuenta de que en la provincia de Biella hay huelga de picapedreros.

Motin

Los huelguistas se amotinaron a la llegada de los «esquirols» llamados para sustituirles.

A la llegada del tren que los conducía, asaltáronlo.

Los «esquirols» para ser librados de las iras de los picapedreros fueron encerrados en las oficinas de una Sociedad benéfica.

El que capitaneaba a los «esquirols» logró escaparse, al ser éstos acometidos por los huelguistas, escondiéndose detrás de un vagón.

Fué apedreado, bárbaramente, siendo su estado gravísimo.

La policía detuvo a cuatro de los revoltosos.

Buque averiado

Telegrafían de Certe diciendo que el vapor «Callera», procedente de Barcelona, llegó esta mañana, habiendo sufrido mucho durante el viaje a consecuencia del temporal que reina actualmente en el Mediterráneo.

Las olas causáronle daños importantes.

Poincaré y los diplomáticos

Dicen de París que el señor Poincaré ha recibido al cuerpo diplomático, quien le ha felicitado por haber tomado posesión del cargo de Presidente de la República.

Contestando el Presidente al decano de dicho cuerpo, que es el embajador de Inglaterra, ha manifestado su gratitud por el concurso que la diplomacia ha prestado en circunstancias a menudo difíciles, a la obra de paz proseguida, de acuerdo con Europa.

Política portuguesa

Telegrafían de Lisboa diciendo que en la Cámara de los diputados Juan Nenezes ha desarrollado una interpelección sobre las negociaciones relativas al tratado de comercio y navegación entre Portugal e Inglaterra, y acerca de los rumores tendenciosos propagados por la prensa extranjera referentes a las pretendidas negociaciones entre Inglaterra y Alemania que afectan a intereses de la nación portuguesa.

La Cámara ha discurtido el proyecto de amnistía para los condenados por cuestiones políticas, propuesto por el Sr. Machado Santos.

El presidente del Consejo de ministros ha declarado que el Gobierno comparte por completo la opinión de la comisión, contraria al proyecto, y ha añadido que el Gobierno concederá la amnistía oportunamente a quien se hará merecedor de ella.

Terrible incendio

Un telegrama recibido de París dice que en Tokio un incendio ocurrido en el barrio de las Escuelas ha destruido 3.300 casas. Han quedado sin abrigo 15.000 personas.

El incendio ha causado daños por valor de un millón y medio de libras esterlinas.

Banquete republicano

Comunican de París que los republicanos han celebrado un banquete para festejar la elevación de Poincaré a la presidencia de la República. Presidió el acto el señor Loubet, que pronunció un magistral discurso.

Embajador y Diputado

Otro telegrama de París dice que el señor Delcassé, a pesar de su nombramiento, conservará su carácter de diputado, pues su misión será renovable cada seis meses.

Protesta

Comunican de París diciendo que los obreros han publicado un manifiesto diciendo que no están dispuestos a consentir que el Gobierno recargue las contribuciones, con pretexto de que se ha de aumentar el ejército.

Los diputados del partido, que son sesenta, se opondrán a la concesión de nuevos créditos.

La ocupación de Tetuán

M. 22 - 2-30

Cumplimentando a Alfau

Telegrafían de Tetuán diciendo que la colonia española residente en aquella población ha cumplimentado al general Alfau dándole vivas a España, al Rey, a Alfau y al Cónsul señor López Ferrer.

Este accediendo a los deseos expresados por la población ha ordenado que pase a Tetuán la banda de música del Regimiento de Ceuta para dar algunos conciertos en la plaza de España.

Sin novedad

En los campamentos no ocurre novedad.

En las poblaciones tomadas ayer se están efectuando trabajos de fortificación.

Lluvia

En Tetuán en todo el día de ayer llovió incesantemente.

De Marruecos

M. 22 - 2-30

Temporal

Comunican de Tánger que en aquellas aguas, se ha desencadenado fuerte temporal que impide la comunicación con Larache.

El Almirante Lobo

El trasporte «Almirante Lobo» continúa en el puerto, aguardando órdenes del General Silvestre para zarpar.

Noticia desmentida

Resulta inexacta la noticia que ha circulado estos días diciendo que reina agitación en las kábilas de Tetuán.

La guerra en los Balcanes

M. 22 - 2-30

Bulgaria y Rumania

Comunican de la ciudad de Bucarest a la «Gaceta de Colonia» que en la Nota enviada hoy a Sofia, el Gobierno rumano declina el ofrecimiento de Bulgaria, calificándolo de insuficiente, en razón a los consejos insistentes de las potencias. Créese que Rumania se abstendrá, interinamente, de adoptar medidas extremas.

Empréstito turco

Comunican de Constantinopla que el Gobierno ha encargado a sus diplomáticos en Italia que gestionen un empréstito de cincuenta millones a cualquier interés.

Hacia una solución

Dicen de Berlín que en los centros bien informados no se desconfía de que Bulgaria y Rumania puedan obrar espontáneamente con respecto a una mediación.

Gas y Electricidad

FÁBRICA DE LAMPISTERIA—DR. BARTOLOMÉ FUSTER—Plaza del Rastro, 8 y Colón 9. Especialidad en bombas, grifería instalaciones de timbres eléctricos.

El suceso de esta madrugada

A las primeras horas de esta mañana ha empezado a circular por el barrio de la Plaza de la Cuartera, una noticia que ha llenado de conmiseración a cuantos de ella se enteraron.

En la casa señalada con el número 59 de la calle de la Cordelería ha ocurrido un grave suceso.

Al objeto de informar a nuestros lectores nos hemos personado en la referida casa en busca de noticias y según las versiones que hemos podido recoger resulta lo siguiente:

El dueño de la casa y antiguo empleado de la Casa de Socorro del Ayuntamiento, don Antonio Matheu Ramis, de 46 años de edad, natural de Lubi, casado, acostóse anoche sin que se notara en él ningún síntoma anormal.

Su esposa, a las cinco de esta madrugada despertó y en medio de gran asombro notó que había desaparecido de la cama el marido.

Levantóse y le buscó por todas las dependencias de la casa. Le llamaba y no obtenía contestación.

Luego pudo advertir que el Antonio Matheu se había echado en la cisterna de la casa.

Pidió, inmediatamente auxilio, acudiendo algunos vecinos.

Al poco rato fué sacado el infeliz marido sin vida.

Acudieron varios médicos al lugar de la ocurrencia, quienes certificaron la muerte de Antonio Matheu.

Interrogada la esposa acerca de los móviles que pudieran inducirle a tomar tan fatal resolución, manifestó que lo ignoraba por completo, si bien lo atribuía a un sueño que muy bien pudo tener durante la noche.

Antonio Matheu deja a la viuda con tres hijos.

Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas empieza en San Jaime dedicadas al apóstol San Matías; Exposición a las seis; a las diez Horas y Misa mayor con sermón cuaresmal; por la tarde a las tres y media Vísperas; a las cuatro sermón cuaresmal; a las seis y media Rosario, meditación, escición y reserva de S. D. M.

Visita a la Corte de María—A Nuestra Señora de la Soledad en las Misiones.

Santos para mañana.—San Pedro Damtán, obispo y Santa Romana virgen y mártir.

AGENCIA DE TURISMO—CLUB MALLORCA

Plaza Santa Eulalia número 10, Palma. Servicios de intérpretes, informes, guías, automóviles y carruajes para toda clase de excursiones.

Forfaits para Sóller, Deyá, Miramar, Torrent de Pareys, cuevas de Manacor y Artá, con servicios combinados de automóviles, carruajes y fondas.

Forfaits especiales para los aficionados al alpinismo.

Será altamente beneficioso para los turistas, pedir los informes gratuitos que se facilitan en las oficinas de la agencia de 8 y media a 1 y de 3 a 7 tarde.

Libros selectos franceses

Colección «Modern-Bibliothèque», Michel Provins—Comment elle nous prennent.

Pierre Louys—Les chansons de Bilitis.

Marcel Prévost—Pierre et Thérèse.

Paul Marguerite—Ma grande.

Henry Bordeaux—Le lac noir.

Colonel Baratier—Epopées Africaines.

Engéne Montfort—La turque.

Todas estas obras, pueden adquirirse en esta administración a 1'20

Grandes Almacenes SAN JOSE

Grandes rebajas y grandes regalos.---Regalo de los géneros un día cada mes

Grandioso surtido en telas blancas. Puntillas. Lenzos para sábanas. Artículos negros. Sedas. Lanas. Chales. Lanillas.

Artículos para Comunión. Lazos. Mantos. Velos para vestidos.

Gran surtido en las secciones de Pañería, Camisería, Mercería, y Corbatería

La casa que da más ventajas a sus favorecedores ¡Fijarse bien! Esta casa regala los géneros un día cada mes

Agencia de Turismo

Club MALLORCA

Plaza Santa Eulalia -- 10
exclusiva de los

FORFAITS MAROTO-VIDAL

Palma -- Sóller -- Deyá -- Miramar

y regreso, comida inclusive

Precio del Forfait número 1

Precio del Forfait número 2

Por grupos de 5 a 13:50 pesetas por persona
4 a 15:00
3 a 17:50
2 a 22:50
1 solo individuo 40:00

Por grupos de 5 a 10:50 pesetas por persona
4 a 11:50
3 a 13:00
2 a 16:00
1 solo individuo 25:00

Este forfait da derecho a los excursionistas a ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller a Deyá, Miramar y regreso pudiendo a elección comer en el hotel LA MARIÑA, ó de fiambre en Miramar.

Este forfait solamente da derecho a viajar en segunda clase en tren y en carruaje hasta Miramar. Por la consiguiente falta de tiempo la comida será de fiambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros. Para mas detalles,

CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

De ocho y media á una y de tres á siete tarde



Línea Pinillos

Línea de la América del Sur

SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

Montevideo y Buenos Aires

SALIDAS DE BARCELONA

Valbanera 28 Enero. Cádiz, 18 Febrero.

Barcelona martes 2 Marzo, Infanta Isabel, 15 Marzo.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Línea de Las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez Ponce, Habana, Santiago de Cuba, saldrá de este puerto directamente el día 20 de Febrero el magnífico vapor

CATALINA

Admite carga y pasajeros; debiendo declarar con anticipación los señores cargadores a los Representantes de la Compañía la carga que tengan que embarcar para eservarles la cabida necesaria. Para más informes dirigirse a los Representantes de la Compañía señores Planas, Pizá y C. S. en C., San Miguel, 29.---PALMA.

Lloid Sabauda

El día 2 de Marzo saldrá de Barcelona, directo para

Buenos Aires

nuevo vapor de 14.000 toneladas, de gran marcha

Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS

Camarotes espléndidos en 1.ª clase. Tres puentes de paseo. Jardín de invierno. Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS

TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa.

Cocina Española

El día 30 de Marzo saldrá para igual destino, el vapor

Príncipe di Udine

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49-1.º

Auto-Garage Balear

de MIGUEL BESTARD Y VICH

Al lado del Teatro Balear Alquiler de Autos Teléfonos 128 y 141

Se admiten autos de particulares para su guarda y limpieza.

Todo a precios módicos

Representante para las Baleares de los Automóviles "BENZ"

No más pelo blanco

Tintura del Dr. Padró

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz.

Venta en Droguerías y Perfumerías. Farmacia del GLOBO Plaza Real, 1.---Balear.

Isleña Marítima-

Compañía Mallorquina de Vapores

SERVICIO BIMENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE

PALMA CANARIAS

y por los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Saffi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la Isleña Marítima admitirá y despachará en conocimientos directos a for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de

Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife

y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de

Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima.

A los pintores empapeladores

Se venden periódicos usados a precios económicos para empapelar paredes. Dirigirse al Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia, número 10.

Finca rústica

Se vende una en Pollensa de extensión de una cuarterada y 19 destres, situada muy cerca del Puente Romano. Informarán Centro de Anuncios.

Casas de recreo

Se alquilan dos situadas en punto trico de Establimento, una deplanta bay y la otra alta. Informarán Rubí, número 20, Palma.

DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación radical de todas las enfermedades de la piel, de las llagas de las piernas y del artrismo, reumatismo, rita, dolores, etc. por medio del

TRATAMIENTO DE L. RICHELET

Antes de la curación. Después de 15 días de tratamiento.

Hemos señalado ya a los lectores de nuestro periódico, el descubrimiento sensacional del Sr. L. Richelet (farmacéutico-químico en Sedan (Francia), en lo concerniente a las enfermedades de la piel y de la sangre. A continuación indicamos las afecciones que más particularmente son curadas por este prodigioso tratamiento.

Escamas, herpes, impétigos, sordos, sarpullidos, prurigos, rojeces, sarpullidos farináceos, psoriasis, sycosis de la barba, comezónes, enfermedades del cuero cabelludo, secciones de la nariz y oídos, llagas y eczemas varicosos de la piernas, con fermedades sifilíticas.

La curación es igualmente segura en los testarños de la circulación en el hombre y en la mujer, y en el artrismo, reumatismo, gota, dolores, etc.

¡Nada ha habido un descubrimiento!

Este maravilloso tratamiento, ejerce su acción tanto en el punto donde se localiza el mal como en la sangre, que se completa purificada y regenerada.

El tratamiento de L. Richelet se encuentra en todas las buenas farmacias y droguerías de España, Canarias y Baleares.

¡Hase hoy mismo un folleto ilustrado en lengua española al autor Sr. RICHELET, ó al depositario general en España D. FRANCISCO LOYARTE, droguería, calle San Marcel, 33, SAN SEBASTIAN y será remitido gratuitamente.

L. RICHELET, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia)

Depósito general y venta: Droguería de D. Francisco Loyarte calle de San Ignacio de Loyola, 9, San Sebastián.

De venta en Palma, Centro Farmacéutico, "Harina 24. De venta en Mahón Sres. Valls y Pons, droguerías.

Lloid Italiano

SOCIEDAD DE NAVEGACION

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE

Barcelona y Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

LOUISIANA, 2 Marzo	LOUISIANA, 4 Mayo
PRINCESA MAFALDA 27 Marzo	PRINCESA MAFALDA 25 Mayo
INDIANA, 6 Abril	INDIANA, 8 Junio

Esenciales para pasajeros de 3.ª clase. Unicos que reúnen las condiciones indispensables para comodidad de pasaje de 3.ª y la verdadera COCINA ESPAÑOLA.

Informes Libertad 17 (Esquina Pelaires).

La Cantábrica

ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTOS

Está sancionada su inscripción y hecho el depósito con arreglo a la ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan intervenidas y fiscalizadas por el Estado

Domicilio Social: MADRID-Almirante. 10

«AHORRO Y RENTA»-Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las rentas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario y la liberación para el fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

SEGURO «MUTUO INFANTIL»-Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscrita con solo el desembolso de 150 pesetas al mes durante doce años en favor de niños.

Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si este es el suscriptor.

Consejo de Administración

Presidente.-Excmo. Sr. Duque de Bivona.
Vice-Presidente.-Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, (Senador del Reino).
Vocales.-Excmo. Sr. Marqués de Bayamo.
Id. Don Pedro Croquette (Doctor en Medicina).
Consejero Director General: D. Luis Gómendio (Gerente Administrativo Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles (Madrid)).
Consejero Delegado: D. Luis San Bartolomé (Abogado y Propietario).

Navigazione generale Italiana

y La Veloce

Buenos Aires

Vapores directos y rápidos para

Próximas salidas de Barcelona

RE VITTORIO 20 Febrero.	REGINA ELENA 6 Marzo
DUCA DI GENOVA 27	DUCA DEGLI ABRUZZI 18

Cocina Española

Los vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuarto de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes, dirigirse a los Sres. Salóm Rullán, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne). ---PALMA.

Ferretería CASTELLET

BANCH DE S' OLI---PALMA

Puertas de hierro onduladas

Clase garantida á pesetas 15 el metro cuadrado

GRAN SURTIDO DE

Gocinas económicas y estufas

Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preerido.---50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías. Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia.